
海外記者關注中國經濟社會熱點動向
時隔多年重返兩會 境內外傳媒同行熱情敘舊
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香港文匯報訊（記者 馬曉芳 北京報
道）全國兩會開幕在即，各行各業的全
國政協委員們將就國計民生建言獻策。
全國政協委員、全國工商聯副主席齊向
東近日透露，今年將圍繞創新發展
「AI+安全」護航中國式現代化建言。
他建議，應像支持新能源汽車發展一樣
支持「AI +安全」發展，大力探索
「AI+安全」創新應用，搶佔國家安全
的人工智能戰略制高點，提高中國應對
網絡空間安全風險與不確定性的能力。
數據顯示，ChatGPT 等生成式 AI

導致網絡釣魚郵件攻擊增長135%。齊
向東指出，生成式AI還帶來了數據非
法獲取、數據洩露及惡意濫用等數據
安全問題，如ChatGPT在對話交互過
程中能獲取用戶數據，加劇數據洩露
風險。不法分子還能利用「深度偽
造」換臉變聲、偽造視頻，「眼見未
必為實」將成為常態，網絡詐騙大
增，甚至引發社會認知混亂。
「應開展聯合創新，圍繞攻防實戰

和應用場景實現『AI+安全』尖端技術
研發突破」。齊向東建議，鼓勵各行
業頭部企業與專業安全廠商結成創新
聯合體，在關鍵行業選取典型場景開
展聯合創新，共同探索大模型安全創
新產品在威脅檢測、漏洞挖掘、指揮
研判等方面的應用。他舉例說，密集
出台的財稅補貼、「雙積分」制度等
一系列政策，拉動了新能源汽車產業
的發展和技術進步，應像支持新能源
汽車的發展一樣支持「AI+安全」發
展，設置專項基金，對研發創新「AI+
安全」產品的企業，給予政府基金、
貼息貸款或科研項目等支持。
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香港文匯報訊（記
者 任芳頡、凱雷 北
京報道）《中華人民
共和國愛國主義教育
法》2024年 1月 1日
起施行。港區全國政
協委員魏明德對香港
文匯報記者表示，國

防教育是愛國主義教育中不可或缺的重要組成部
分，將在全國兩會期間建議在香港成立粵港澳大灣
區全民國防教育基地，向全民及香港、澳門青少年
與海外華人華僑推動全民國防教育，開展弘揚愛國
主義精神，將國防教育列為大中小學必修課，切實
有效普及國防知識教育，提高國民的國防素質，增

強國家安全意識。
愛國主義教育法中指出，中國是世界上歷史最悠

久的國家之一，中國各族人民共同創造了光輝燦爛
的文化、共同締造了統一的多民族國家。國家在全
體人民中開展愛國主義教育，培育和增進對中華民
族和偉大祖國的情感，傳承民族精神、增強國家觀
念，壯大和團結一切愛國力量，使愛國主義成為全
體人民的堅定信念、精神力量和自覺行動。
「有國才有家，有國家安全才有家園安定。」魏

明德指出，國家安全關乎全國十四億人民的福祉，
是安邦定國的重要基石，亦是經濟發展的基礎，絕
對不容忽視。青年興則國家興，青年強則國家強，
青年一代有理想、有本領、有擔當，國家就有前
途，民族就有希望。建議從加強青年的國家民族團

結心及國防意識，維護國家主權統一方面着手，為
他們培養良好品格、正向思維和守法意識，提高警
覺性，防止被外部勢力的不良思想滲透，清晰認知
到有國才有家的基本原則。
魏明德建議，在教育制度上，可將國防教育列為

小學、中學、大學的必修課，國家安全的根本意識
需要從教育做起，國防教育可以讓青年親身感受及
體會國防科工軍隊的使命感和集體榮譽感，明白國
防科工軍隊保家衛國的艱難和付出，同時充分展示
中國國防科技發展成果以加強青年們的民族自豪
感，從而認識國家安全的重要性和必要性，讓保家
衛國成為青年的本能，才不會輕易被其他別有用心
的國家利用，培育優秀的愛國愛港愛澳青年、海外
華人華僑成為推動社會前進的最活躍力量。

倡國防教育納大中小學必修課

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻、凱雷 北京報道）
針對粵港澳大灣區如何進一步發展文旅產業的問
題，港區全國政協委員、觀瀾湖集團主席朱鼎健表
示，今年全國兩會期間將向大會提交提案，建議國
家發展改革委牽頭相關部門，將粵港澳大灣區規劃
打造成面向世界的文旅產業高質量發展示範區。同
時，針對大灣區文旅產業高質量發展，制訂專項指
導意見，以明確多地協同聯動的發展路徑，增強港
澳和內地文旅資源在國際市場上的呼應與聯動；鼓
勵和激發大灣區形成在世界具有競爭力的科技文旅
產業。

制定文旅產業高質量發展指導意見
朱鼎健表示，目前，粵港澳大灣區正加速打造成

充滿活力的世界級城市群、產業群、宜居宜業宜遊
的優質生活圈。要全方位對標世界頂級灣區，粵港
澳大灣區在推動經濟領域的高速發展之時，在城市
群的文旅吸引力方面，也要具有國際吸引力，成為
高質量發展典範。尤其在着力擴大高水平對外開放
的當下，大灣區針對國際人士的吸引措施和便利度
還要繼續提升，整體將粵港澳大灣區打造為面向世
界的文旅產業高質量發展示範區，具有重要性、必
要性。
朱鼎健建議，制訂發布大灣區文旅產業高質量發

展指導意見，實現文旅產業在大戰略和大品牌上的

「灣區一盤棋」。在大灣區文旅產業發展路向上，
形成「創新成為第一動力、協調成為內生特點、綠
色成為普遍形態、開放成為必由之路、共享成為根
本目的」的高質量發展強烈共識。站在國內國外兩
個市場，明確大灣區文旅產業的發展戰略定位，細
化目標，量化細則，從旅遊收入、國際知名度、消
費場景創新、綠色及智慧化程度等方面提出未來五
到十年的高質量發展目標，並制訂相應的「多步
走」發展規劃。

11座城市文旅資源形成「灣區一盤棋」
同時，通過指導意見優化旅遊市場供給，更好地

調動整合11座城市的文旅資源，形成「灣區一盤
棋」，激發和鼓勵灣區各城市突出自身優勢，利用
好不同城市獨有的嶺南文化、海洋文化、紅色文化
等資源。進一步建立協同聯動機制，克服粵港澳大
灣區內部的社會制度、法律體系和行政管轄不同造
成的市場壁壘，為國際訪客創造便利。

可試點針對海外華人更開放免簽政策
他還表示，大灣區有着中國最多、最密集的僑

鄉，祖居地來自大灣區的全球華人數量最為龐大，
而原鄉文化、鄉土記憶是增進全球華人聯繫的最好
方式。建議積極發掘華僑祖居地、非遺項目，保護
祖屋、祠堂等華僑建築，鼓勵編訂族譜、家譜，建

立更多尋根示範點，
豐 富 「 尋 根 標 誌
物」。在增加大灣區
旅遊資源和文化吸引
力的同時，將大灣區
打造為廣泛吸引海外
華人的尋根之地，促
進海外華人產生歸屬
感和文化向心力。
朱鼎健提出，可研

究試點針對海外華人
更加開放的免簽政
策，增加停留時間，在內地停留期間可以自由往返港
澳和內地，吸引更多的海外華人特別是華二代、華三
代前來大灣區開啟「文化尋根」之旅，還可進一步放
寬和降低海外華人在大灣區長期居留的門坎。
另外，智慧文旅的發展日新月異，水平直接關係

到產品的軟實力。廣東正由製造大省向智造強省轉
型，粵港澳大灣區在虛擬現實、人工智能、雲計
算、5G、區塊鏈、元宇宙等前沿領域已率先展開
了研發和應用。為此，朱鼎健建議，指導意見緊扣
數字技術發展前沿，對文旅行業不斷湧現的新科
技、新應用場景實施鼓勵，將大灣區的數字+文旅
事業打造為具有世界影響力的產業類型。同時，還
應推進灣區旅遊企業整體實現數字化轉型。

港區委員倡灣區建文旅產業高質量發展示範區

◆港區全國政協委員魏明
德 香港文匯報北京傳真

◆港區全國政協委員、觀瀾
湖集團主席朱鼎健

香港文匯報北京傳真

◆全國政協委員、全國工商聯副主席齊向東
香港文匯報記者馬曉芳 攝

根據通知，港澳台記者需要攜帶本人身份
證件領取兩會證件，不能由他人代領。

走進建國飯店的大廳，就有黃底黑字水牌醒目
提醒領證處的位置。下樓梯走到地下一層的領
證排隊處，外國記者們正在向遇到的同行老友
熱情打招呼。領完證件，亦有很多外國和港澳
台記者仍沒離開，在一樓大堂敘舊。

中國部分科技成果「遙遙領先」
「近幾年中國雖然受到了美國對華貿易戰等
衝擊，但內地的整體風貌依然產生了非常大的
積極變化。」來自德國的歐洲新僑網執行總編
高翔2019年前曾參加過三次全國兩會報道，
本次是他時隔四年後重返全國兩會現場，梅地
亞兩會新聞中心裏頗具未來科技感的央視的
「5G+8K+AI」智能顯示器令他眼前一亮，直
呼「從未見過這種尖端技術產品」。「這種細
節說明中國一直在高科技領域奮起直追，一部
分科技成果已經實現『遙遙領先』。」
本次全國兩會，高翔關注更多的是經濟全球
化的背景下，中國發展的新動向，尤其是環境
保護、科技創新、教育改革等方面的議題。他
也希望通過報道全國兩會，把關於中國最真實
的信息，傳遞給世界各地關心國家發展的華
人、華僑。

盼中芬兩國加強交流 推動經濟互惠
「芬蘭是一個非常棒的旅遊勝地，過去到芬
蘭旅遊的中國遊客非常多。近年來，相關產業
受到了很大衝擊，相信不久之後會獲得恢復和

發展。」《赫爾辛基時報》記者仇紹光今年是
首次參加報道全國兩會，他表示自己在芬蘭關
注到中國文旅消費火爆的新聞，這次希望多在
中國內地走一走，讓芬蘭人民更多地了解中國
的風土人情，同時也向中國介紹芬蘭的狀況，
期盼通過中芬兩國的交流推動經濟互惠。
「關於外資在中國的發展前景，不能根據西
方媒體的單方面報道進行判斷，每個國家的經
濟都有自己的特點。」本次兩會仇紹光同樣關
注經濟方面的議題。他認為，近年來中國經濟
增速放緩有利於調整，直言對未來中國經濟有
信心。「經濟增長就像股市，有很大的波動
性，不能說增速放緩就一定是壞事。就像股票
看似下跌的時候，反而是買入的好時機。中國
經濟幾十年來是一直高速增長的，一定程度緩
下來有利於充實和調整，在未來開啟新的增
長。」
同樣是首次參加全國兩會的法廣網記者遲翔
遠，除了關注經濟方面的話題之外，還關注延
遲退休和銀髮經濟的問題，「去年的養老金報
告提到，中國的退休年齡將延遲到65歲，我
期待中國政府將會出台怎樣的實行方案，尤其
是對於本來退休年齡比較早的女性勞動者，是
否會實現男女同齡退休。」

境外記者採訪兩會實現「雙證合一」
《澳門日報》資深記者宋漢曉已採訪全國兩
會十餘年，他與香港文匯報記者探討了兩會記
者證的新變化。今年記者證的顏色仍然以紅、
橙、黃顏色為主，不同於近兩年來境外記者採

取人大和政協不同證件的模式，今年境外記者
採訪兩會實現「雙證合一」，更便捷、高效，
為港澳記者採訪報道好今年的兩會提供了有力
的保障。

「香港紅」「澳門綠」記者證識別度高
與2019年的兩會記者證相比，今年的香港

媒體記者證不再以「港澳記者證」籠統顯示，
而是將香港和澳門的記者證繼續分別做獨立單
元設計，且證件的顏色與兩個特區的區旗相
同，澳門媒體記者證的底色是「澳門綠」，香
港媒體記者證的底色則是「香港紅」，證件的
識別度更高。
另外，與十年前繁複的防偽標識相比，香港

媒體記者證這一標識始終和兩會記者證同步，
防偽標識從「十角星」變為「五角星」，更簡
潔、生動、莊嚴。「不但設計更加漂亮，港澳
元素也相當突出，顯示了今年兩會對港澳媒體
的重視。」香港文匯報記者凱雷說。

香港文匯報訊（記者 馬曉芳、任芳頡、凱雷 北京報道）全國兩會新聞中心3月

2日在北京市建國飯店發放兩會採訪證件。香港文匯報記者現場看到，還未到上午

10點，已有不少港澳台和外國記者在領證處排起長隊，不少海外記者時隔多年重返

兩會，與同行故交熱情敘舊，更有資深港澳記者向香港文匯報記者講述兩會記者證

的新變化。多位外國記者對今年兩會充滿期待，希望能在會上發現更多新聞熱點。

其中，中國經濟政策獲得眾多外媒關注，亦有外媒關注中國內地文旅火爆，期待多

在中國走一走，向世界介紹中國。

3月3日全國兩會看點
下午3：00
◆全國政協十四屆二次會議新聞發布會在人民大會堂一層新聞
發布廳舉行，大會新聞發言人劉結一向中外媒體介紹大會有
關情況並回答記者提問。

整理：香港文匯報記者 張帥

◆時隔多年重返兩會，很多外國和港澳台記者領證後沒有馬上離開，而是留
在大堂敘舊。 香港文匯報記者郭瀚林 攝
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◆中國香港、澳門與外國記者證。
香港文匯報記者郭瀚林 攝


